
RESUMEN DE MEDIOS
22 DE NOVIEMBRE 2016



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA  



La investigación en Sevilla es 
pura paradoja. Experiencias 

de primer nivel que  
contrastan con la falta  

de una financiación  
mayor acorde con  

las mismas 
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La investigación en Sevilla es

Más  
recursos para 

investigar
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Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Como probablemente ocu-
rre con tantas cosas, la in-
vestigación en Sevilla es un 
ámbito de contrastes. Convi-
ven en ella, y a nivel andaluz 
y español, experiencias de 
primer nivel con apuros co-
tidianos para garantizar la fi-
nanciación de proyectos de 
interés probado. El coordi-
nador institucional en Anda-
lucía del Consejo Superior 
de Investigaciones Científi-
cas (CSIC), Miguel Ferrer, si-
túa la cuestión al hablar de 
«un déficit de financiación 
pública» y, enseguida, des-
tacar que el déficit de finan-
ciación privada es aun ma-
yor, y más grave.  

«El gran déficit nacional 
en I+D+i no es tanto la inver-
sión pública, que es más baja  
que en los países de nuestro 
entorno. La expectativa sería 
del dos o dos coma algo por 
ciento, y estamos en el uno 
coma dos o tres. Pero en la 
participación privada en in-
vestigación estamos todavía 
más lejos», recalca, y aporta 
datos: «En Francia, de cada 
tres euros dedicados a inves-
tigación, dos son privados. 
En España es al revés». 

Esto no quiere decir que 
no haya empresas innovado-
ras. Ahí están las que se inte-
gran, junto a entidades pú-
blicas, en el PCT Cartuja, es-
pacio científico de 
referencia en la ciudad. Pero 
el sector público está detrás 
de un enorme porcentaje de 
proyectos. 

Este año tiene una espe-
ranzadora novedad en el 
ámbito autonómico: el Plan 
Andaluz de Investigación, 
Desarrollo e Innovación 
(Paidi 2020). Nació en marzo 
con objetivos ambiciosos: 
movilizar 16.700 millones de 
euros hasta 2020 e incorpo-
rar a 7.000 investigadores. 
La Junta de Andalucía, su 
promotora, asume un es-
fuerzo presupuestario con-
cretable en que, si en 2014 la 
inversión en investigación y 
desarrollo supuso el 1,03 por 
ciento del PIB andaluz, la 
previsión de la Consejería de 
Economía y Conocimiento 
es que en 2020 ese porcenta-
je se haya elevado hasta el 2 
por ciento con los 3.574 mi-
llones de euros que prevé in-
vertir. La Junta estima tam-
bién que la mitad de los 
16.700 millones de euros 
que el Paidi plantea emplear 
la aportará el sector privado. 
Se toca así otro objetivo cen-
tral, porque la investigación 
está muy volcada en el sec-

El rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro; el presidente del CSIC, Emilio Lora Tamayo-D’Ocón, y el director del  Instituto de 

De acuerdo con la Oficina 
Española de Patentes y Mar-
cas, que depende del Ministe-
rio de Industria, Energía y Tu-
rismo, la Hispalense ha solici-
tado 368 patentes nacionales 
entre 2005 y 2015. Solo la Poli-
técnica de Madrid, con 514, y 
la Politécnica de Cataluña, 
con 383, la superan. 

Desde 2003 ha apoyado la 
creación de 56 «empresas ba-
sadas en el conocimiento», 
lo que la sitúa como la terce-
ra universidad española en 
este apartado. 

Univ. Pablo de Olavide 

La Pablo de Olavide (UPO), la 
universidad pública más joven 
de España, dedica un porcen-
taje inusualmente elevado del 
presupuesto total a gastos de 
I+D. En 2015, casi 25 millones 
de euros fueron a este ámbito. 
Suponen un 27,7 por ciento de 
los 90 millones de su presu-
puesto. La UPO explica que 
concede una «particular im-
portancia a la transferencia de 
tecnología y conocimiento».  

La situación de la UPO en 
los ranking de productividad 
científica –lleva cuatro años 
repitiendo en la segunda posi-
ción del sistema universitario 
público nacional en producti-

La innovación 
crece, se mantiene 
la incertidumbre
Contrastes. Las Universidades y el CSIC son, como parte 
del sector público, el gran soporte de la investigación en 
Sevilla, un ámbito en el que el sector privado no termina 
de entrar con la decisión que la propia ciudad necesita
tor institucional en Andalu-
cía y en España. Implicar a 
las empresas y convencerlas 
de la necesidad de apostar 
por la innovación es otro de 
los objetivos declarados de 
la administración. 

Universidad de Sevilla 

El presupuesto de la Univer-
sidad de Sevilla (US) para 
2016 supone un aumento del 
47,19 por ciento de su gasto 

en investigación y desarrollo 
con respecto a 2015. Las in-
versiones reales dedicadas a 
gastos en este fin ascienden 
a 28.920.242 euros, un 6,8 
por ciento del presupuesto 
total de 423.790.618 euros. 
Un año antes, destinó al mis-
mo campo 19.648.100 euros.  

«Hay que hacer una 
apuesta definitiva por la in-
vestigación y la innovación. 
Y eso parte fundamental-

mente de incentivar que las 
empresas innoven con de-
ducciones fiscales, cosa que 
ya se hace, pero, en definiti-
va, se hace invirtiendo. Hay 
que crear un tejido producti-
vo que se base en una inicia-
tiva innovadora», explicó a El 
Correo de Andalucía el direc-
tor del Secretariado de Trans-
ferencia de Conocimiento y 
Emprendimiento de la US, 
Miguel Torres. 

El PAIDI 2020 
debería ser el 
revulsivo de la 
investigación  
en Andalucía
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Microelectrónica de Sevilla, Santiago Sánchez Solano. / El Correo

EL DATO 
En España, 
dos tercios 
de la inver-
sión en in-
vestigación 
son públicos. 
En Francia, 
sólo un ter-
cio.

ò
vidad investigadora– se debe, 
explica su vicerrector de In-
vestigación y Transferencia 
de Tecnología, Bruno Martí-
nez Haya, a su apuesta inicial 
por los investigadores jóve-
nes. «Esa apuesta por investi-
gación de líneas emergentes y 
por los jóvenes debe mante-
nerse. Y se ha frenado por los 
recursos humanos. Se ha 
truncado porque la carrera in-
vestigadora, a raíz de las res-
tricciones de contratación y la 
inversión en I+D, se ha frena-
do. Esperamos recuperarla», 
apunta Martínez Haya, para 
quien la universidad necesita 
ese refuerzo para garantizar 
su aportación «principal a la 
sociedad: la producción de 
conocimiento científico y crí-
tico, de tecnología de referen-
cia y, principalmente, de per-
sonal investigador formado». 

El papel del CSIC 

El presupuesto para funcio-
namiento para 2016 de cen-
tros e institutos del CSIC en 
Andalucía asciende a 
9.584.275,30 euros. Es un 
19,30 por ciento de su presu-
puesto total. El incremento 
respecto al de 2015 se debe a 
los nuevos gastos de funcio-
namiento del Centro de In-

vestigaciones Científicas Isla 
de la Cartuja, a la conversión 
en centro mixto CSIC-US del 
Instituto de Microelectróni-
ca de Sevilla y a la subida ge-
neralizada del 1 por ciento 
para compensar la reducción 
en la prorrata de IVA (no de-
ducible) para 2016 aplicada 
al CSIC.  

La visión de su coordina-
dor institucional en Andalu-
cía, Miguel Ferrer, ya está es-
bozada: falta financiación 

pública, pero sobre todo pri-
vada. «El motivo es cultural 
–reflexiona–. Por un lado, los 
investigadores han vivido 
ajenos a la necesidad de que 
la sociedad aprecie su traba-
jo y por otro lado, y eso es 
más grave, las empresas es-
pañolas piensan que la inno-
vación es más un gasto que 
una inversión». No es una 
opinión aislada en el sector. 
Lo que sí es, sin duda, es otro 
aspecto a mejorar. ~

Conviven en 
el día a día 
proyectos de 
nivel y dudas 
financieras

Las caras de la investigación en Sevilla

REFERENTE DE  
INNOVACIÓN EN SALUD 
Como director de la UGC in-
tercentros de Cirugía Plástica 
y Grandes Quemados coordi-
na a un equipo de alrededor 
de 110 personas de los hospi-
tales Virgen del Rocío y Vir-
gen Macarena que afrontan  
al año unas 4.000 interven-
ciones quirúrgicas. Entre sus 
demandas para mejorar la po-
sición de Sevilla en el ámbito 
de la innovación, destaca la 
de la creación de un Instituto 
de Innovación Tecnológica 
en el área de Salud, igual que 
ya existe el Instituto de Bio-
medicina de Sevilla.

TOMÁS GÓMEZ CÍA, director UGC intercentros

PREOCUPADO POR LOS 
JÓVENES CIENTÍFICOS 
Multipremiado investigador, 
catedrático de Química en la 
Universidad de Sevilla e in-
vestigador del Instituto de 
Investigaciones Químicas, 
Ernesto Carmona se especia-
lizó en  Química Organome-
tálica, campo que descubrió 
cuando trabajaba como in-
vestigador asistente del pre-
mio Nobel Sir Geoffrey Wil-
kinson. En su opinión,  el 
drama de la investigación en 
España es el dramático fre-
nazo para los jóvenes inves-
tigadores.

ERNESTO CARMONA, catedrático de Química US

INVESTIGACIÓN DE 
NIVEL DESDE SEVILLA  
Investigadora Titular del 
Instituto de Ciencia de Ma-
teriales, Ana Borrás acumu-
la en su currículum el Pre-
mio Extraordinario de Doc-
torado en la Hispalense, el 
Premio de la Real Academia 
Sevillana de Ciencias, y el 
Premio Joven a la Cultura 
Científica, concedido por el 
Ayuntamiento de Sevilla. 
Aspira a que se tome en se-
rio el proyecto ensanchar la 
identidad de Sevilla como 
ciudad cosmopolita, con-
cepto que incluye el de ciu-
dad de innovación.

ANA BORRÁS, Instituto de Ciencia de Materiales

ORGULLOSO DE SU 
LABOR FORMATIVA 
Investigador de referencia 
en genómica, Andrés Agui-
lera López ha vertebrado el 
salto de calidad de muchos 
jóvenes científicos sevilla-
nos. Este mismo año recibió 
el Premio a la Investigación 
Javier Benjumea Puigcerver, 
pues sus hallazgos sobre las 
causas de la inestabilidad 
genética asociada a tumores 
han tenido un impacto muy 
relevante en la comunidad 
científica internacional. Lo 
que más le satisface es su 
contribución a la formación 
de jóvenes investigadores.

ANDRÉS AGUILERA LÓPEZ, director del Cabimer

Pepo Herrera

José Luis Montero

José Luis Montero

Manuel Gómez
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Instalaciones del Centro Andaluz de Biología Molecular Cabimer, ubicado en el PCT Cartuja. / José Luis Montero

A. Cabello / I. Campanario 
SEVILLA 
{La investigación se ha con-
vertido en uno de los pilares 
que las sociedades y econo-
mías más modernas tratan 
de potenciar como motor y 
acelerador de desarrollo. Se-
villa es uno de los ejes sobre 
los que se asienta la investi-
gación andaluza. La iniciati-
va pública y público-privada 
en el horizonte de los próxi-
mos cinco años (2016-2020) 
se enmarcan en el Plan An-
daluz de Investigación, De-
sarrollo e Innovación (Paidi), 
que establece la política 
científica y de I+D+i en la co-
munidad para los próximos 
cinco años. El programa pre-
vé movilizar 16.700 millones 
entre fondos públicos y pri-
vados (al 50 por ciento) y lo-
grar la incorporación de 
7.000 investigadores. La 
nueva estrategia plantea du-
plicar la inversión anual en 
innovación y desarrollo des-
de el 1,03 por ciento del PIB 
en 2014 (último dato dispo-
nible) al 2 por ciento, lo que 
supondrá unos 3.574 millo-
nes en 2020. Plantea tam-
bién pasos en el camino de 
trasladar de manera efectiva 
los resultados al sector pro-
ductivo y hacer que el cono-
cimiento constituya de ver-
dad un motor económico. 
Los últimos informes de la 
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Econó-
micos (OCDE) apuntan a que 
esta traslación es una de las 
carencias de la investigación 
en España.  

Andalucía alberga 11 par-
ques tecnológicos, con más 
de 1.400 empresas instala-
das, 38.800 empleos y una 
facturación global de más de 
4.800 millones de euros, así 
como 22 centros tecnológi-
cos, 16 fundaciones y centros 
de innovación y tecnología, 
y cinco Instalaciones Cientí-
ficas Tecnológicas Singula-
res (ICTS). Todo este conjun-
to se integra en la Red de Es-
pacios Tecnológicos de 
Andalucía (RETA), encabe-
zada por la tecnópolis PCT 
Cartuja de Sevilla. 

CABIMER 
Referencia mundial 
biomédica 
Uno de los campos en los que 
la ciudad hispalense destaca 
es en el de la biomedicina, 
donde sobresale el Centro 
Andaluz de Biología Molecu-
lar y Medicina Regenerativa 
(Cabimer). Las universidades 
de Sevilla y Pablo de Olavide, 
el CSIC, el Servicio Andaluz 
de Salud, la Fundación Pro-
greso y Salud, y las conseje-
rías de Economía y Conoci-
miento y de Salud son las ins-
tituciones que dan forma a 
este centro, que cumplió re-
cientemente diez años.  

Cabimer ha enfocado su 
trabajo en la medicina trasla-

ción y Diferenciación Celular, 
al que pertenece el ex minis-
tro de Sanidad Bernat Soria, 
aguarda la autorización para 
aplicar una nueva terapia. En 
unos meses, quizás el próxi-
mo año, el equipo de Soria en 
Sevilla espera además contar 
con la autorización para apli-
car otra terapia celular a dia-
béticos. En este caso serán cé-
lulas madre de cordón muy 
seguras y sin efectos secun-
darios, que podrían detener 
el avance de la enfermedad. 
Este experimento se hará con 
personas jóvenes y, por tanto, 

Donde se alumbra 
el conocimiento
Objetivo ambicioso. El plan de innovación de la Junta hasta 2020 
prevé movilizar casi 17.000 millones y aspira a incorporar a 7.000 
investigadores, para incrementar el peso de la I+D en el PIB al 2%

cional, es decir, aquella que 
traslada los desarrollos o ha-
llazgos científicos que se ha-
cen en mesas de laboratorios 
a productos o metodologías 
de la práctica médica cotidia-
na. Cuenta con 19 grupos de 
investigación que buscan la 
curación o el tratamiento de 
enfermedades como el cán-
cer, la diabetes o algunas en-
fermedades raras.  

Casi 200 personas, entre 
científicos, investigadores en 
formación, personal técnico y 
de administración, trabajan 
diariamente en alguno de los 

tres departamentos –Dinámi-
ca y Señalización Celular, Re-
generación y Terapia Celular, 
y Biología de Genomas–, así 
como en las 10 unidades de 
apoyo a la investigación que 
prestan servicios a los grupos. 

La joya de la corona de la 
investigación sevillana ha su-
perado más o menos bien los 
recortes que provocó la crisis 
económica. El modelo de 
consorcio del que forman 
parte dos universidades, dos 
consejerías y el CSIC permitió 
paliar las rebajas. Además, 
consiguió tres grandes pro-

yectos europeos y otros en 
Estados Unidos que han per-
mitido inyectar recursos. A lo 
largo de estos 10 años, los 
grupos de investigación de 
Cabimer han realizado 381 
publicaciones científicas en 
revistas de alto impacto y de 
reconocimiento nacional e in-
ternacional. Fruto del trabajo 
de sus profesionales, además, 
se han registrado 34 patentes, 
se han realizado seis ensayos 
clínicos y se han presentado 
50 tesis. 

 El Departamento de Célu-
las Troncales, Reprograma-

EL DATO 
Andalucía al-
berga once 
parques tec-
nológicos, con 
más de 1.400 
empresas ins-
taladas.

ò
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con mayor capacidad de rege-
neración celular, aunque ma-
yores de edad, y que hayan si-
do diagnosticados en los seis 
meses anteriores. 

ICMS 
El desarrollo de 
nanomateriales 
Los nanomateriales son ma-
teriales con propiedades mor-
fológicas más pequeñas que 
una décima de micrómetro 
en al menos una dimensión. 
Los nanomateriales funcio-
nales son ampliamente utili-
zados en sectores estratégi-
cos como, por ejemplo, el de-
sarrollo de células 
fotovoltaicas, catalizadores 
para las industrias de ener-
gías sostenibles, la produc-
ción de recubrimientos pro-
tectores y películas delgadas 
para diferentes funciones, y 
el desarrollo de sensores y 
otros materiales fotónicos, 
entre otros.  

El Instituto de Ciencia de 
Materiales (ICMS) fue creado 
en 1986. En 1996 se trasladó 
a unos nuevos locales en la 
Isla de la Cartuja, integrán-
dose, junto con otros dos 
Institutos Mixtos, en el Cen-
tro de Investigaciones Cien-
tíficas Isla de la Cartuja (Jun-
ta de Andalucía, CSIC, Uni-
versidad de Sevilla). El ICMS 
se estructura en cinco unida-
des de investigación ubica-
das en el edificio de la Isla de 
la Cartuja y una unidad ex-
terna en el campus de Reina 
Mercedes, Facultad de Físi-
ca. En la actualidad, el Insti-
tuto está formado por gru-
pos de investigación del 
CSIC y de la Universidad de 
Sevilla. Más de un centenar 
de personas componen ac-
tualmente el equipo científi-
co del ICMS, entre investiga-
dores del CSIC, profesores 
universitarios, estudiantes 
de máster e investigadores 
posdoctorales. 

El centro publica unos 130 
artículos anuales en revistas 
científicas de alcance interna-
cional, de los que se extraen 
en torno a 4.000 citas por 
año. Y cada curso la media de 
estudiantes que se doctoran 
en el ICMS ronda la docena.  

CATEC 
Tecnología 
aeroespacial para 
empresas 
60 ingenieros y doctores tra-
bajan en el Centro Avanzado 
de Tecnologías Aeroespacia-
les (Catec) que se creó en 
2008, promovido por la Junta 
a través de la Fundación para 
el Desarrollo Espacial (FADA), 
para desarrollar tecnologías 
aeronáuticas y de fabricación 
avanzada para el Grupo Air-
bus, sus suministradores 
principales o tier one y para 
las pymes que integran la ca-
dena de suministro andaluza. 
Porque también tiene entre 

sus misiones actuar como de-
partamento de I+D+i externo 
de las pymes de la región. De 
esta manera, tiene actual-
mente en marcha más de 60 
proyectos con las empresas 
tractoras y pymes. 

El Catec se ha convertido 
en referente europeo en in-
vestigación en áreas como los 
sistemas y aviones no tripula-

dos, la automatización y ro-
bótica avanzada o las nuevas 
tecnologías y materiales de 
fabricación aeronáutica, to-
das englobadas bajo el con-
cepto de la factoría del futuro. 

Fuentes del centro rese-
ñan la fabricación aditiva (im-
presión 3D) como una de las 
líneas de acción más destaca-
das en la que llevan nueve 

años trabajando. ¿Con qué 
objetivo? En breve, estiman, 
la producción de las piezas 
pequeñas y más complejas de 
un avión serán más fáciles y 
rentables de producir a través 
de esta técnica que utilizando 
el mecanizado tradicional. 
Pero además ya ha alcanzado 
varios hitos en el ámbito es-
pacial fabricando componen-

tes para los lanzadores espa-
ciales Vega y Ariane 5 de la 
Agencia Espacial Europea 
gracias a una iniciativa con-
junta con Airbus Defence and 
Space.  

Los conocidos como dro-
nes son otro de los puntos 
fuertes de este centro, con la 
participación en más de 25 
proyectos de este tipo y 20 
personas dedicadas a este 
campo. En la robótica tam-
bién tiene nicho de negocio, 
dadas las oportunidades de 
mejorar la competitividad, así 
como los costes y tiempos de 
entrega a través de robots co-
laborativos o humanoides 
compatibles con el 80 por 
ciento de los procesos de la 
industria auxiliar andaluza.  

CTA 
Ejemplo de alianza 
público-privada  
Corporación Tecnológica de 
Andalucía ha cumplido diez 
años de vida, que han dado 
como fruto casi 600 proyec-
tos de I+D+i financiados con 
más de 150 millones y más de 
450 millones de inversión 
privada en innovación movi-
lizada, que han generado pa-
tentes, nuevas líneas de ne-
gocio, empresas, y otras ma-
neras de producir más 
eficientes y sostenibles. CTA, 
iniciativa a la que se han ad-
herido 155 empresas, es 
ejemplo de la alianza públi-
co-privada para impulsar la 
I+D+i a partir de un modelo 
pionero basado en la coope-
ración y la transferencia uni-
versidad-empresa. Este clús-
ter también ha desarrollado 
una serie de servicios avan-
zados de apoyo a la innova-
ción para ayudar a transfor-
mar en riqueza los resultados 
de la I+D+i como asesora-
miento estratégico, evalua-
ción de ideas o iniciativas 
emprendedoras, apoyo en 
procesos de compra pública 
de innovación o internacio-
nalización de la I+D+i. 

IAT 
Más de dos décadas 
de trabajo 
El Instituto Andaluz de Tec-
nología (IAT) es un centro tec-
nológico especializado en in-
geniería y gestión de la inno-
vación que desarrolla su 
actividad de investigación 
desde dos prismas: I+D pro-
pia para nutrir los productos 
y servicios del instituto, e I+D 
bajo contrato con otras em-
presas y organizaciones. Es 
una fundación privada de in-
terés público que ha lanzado 
productos propios como un 
ciclomotor eléctrico, una bici-
cleta eléctrica y una moto mi-
niaturizada, también eléctri-
ca, además de trabajar para 
numerosas empresas y de 
contar con presencia interna-
cional en Guadalajara (Méxi-
co) y Antofagasta (Chile). ~

Detalle de uno de los laboratorios que forman parte del complejo de Cabimer. / José Luis Montero

Un trabajador del Catec con uno de los drones que desarrolla este centro avanzado de tecnologías. / El Correo

Una bicicleta eléctrica y una minimoto son productos desarrollados por el IAT. / El Correo
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El nuevo profesor  
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¿Cómo medir la 
rentabilidad de la 
industria cultural? 
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ENTREVISTA

María Gudín, escritora: “He 
podido trasladar casos de 
pacientes a mis personajes”
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EL 25 DE NOVIEMBRE SE CELEBRA EL DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

La universidad activa sus 
protocolos contra el acoso
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A FONDO

Ana Gil. Madrid 
“Más allá del ámbito de la familia y 
de los contextos de violencia global 
contra las mujeres, en un campus 
universitario, también acontecen si-
tuaciones de violencia de género”. 
afirma Laura Duarte, directora del 
Observatorio para la Igualdad de la 
Universidad Autónoma de Barcelo-
na. Para hacer frente a este drama, 
desde 2007 las universidades han 
creado Unidades de Igualdad y des-
de el curso pasado varios centros pú-
blicos ya están aplicando un proto-
colo para que las jóvenes universita-
rias denuncien los casos. 

¿Minoría o mayoría silenciosa? 
Mientras que a nivel nacional varios 
estudios recogen las cifras de vícti-
mas de acoso, en el ámbito universi-
tario contamos con datos poco preci-
sos que provienen de algunos estu-
dios realizados hasta la fecha. 

El primero de ellos, de la Universi-
dad de Granada, en 2003, señalaba 
que un 11% de sus docentes sufría 
acoso psicológico. El llamado Baró-
metro Cisneros, en 2004, hablaba de 
que el 51,6% de los profesores de la 
Universidad de Alcalá había sido víc-
tima de mobbing. Así, el mismo año, 
otra investigación de la Universidad 
de Murcia revelaba esta misma cir-
cunstancia en el 43,3% de su planti-
lla. Otro estudio, realizado sobre el 
personal de administración y servi-
cios de las universidades públicas de 
Galicia, en 2008, volvía a rebajar la 
cifra hasta el 8,7%. 

En noviembre de 2013 se publicó 
el último informe que arroja datos 
sobre este drama en las aulas en el 
que participaron diez universidades 
públicas y dos privadas de toda Es-
paña, la Delegación de Gobierno pa-
ra la Violencia de Género y la Secre-
taría de Universidades del Ministe-
rio de Educación. Según este estu-
dio titulado La juventud universita-
ria ante la igualdad y la violencia de 
género, dirigido por María José Díaz 
Aguado- Jalón catedrática de Psico-
logía de la Educación de la Universi-
dad Complutense de Madrid y que 
contó con la colaboración de la 
UPM, el 14,3 % de las estudiantes 
universitarias sufre o ha sido vícti-
ma de violencia de género en su re-
lación de pareja y el 10,6% de los es-
tudiantes reconoce haber ejercido o 
intentado ejercer algún tipo de mal-

Los campus españoles 
protegen a sus estudiantes

trato sobre ellas, llegando incluso 
hasta golpearlas en un 4,3 % de los 
casos. 

El informe, elaborado a partir de 
las respuestas reflejadas por 3.919 es-
tudiantes universitarios en cuestio-
narios y grupos de discusión, mos-
traba otras cifras preocupantes. En-

tre ellas, que el 10% de las estudian-
tes perdonaría a su pareja si sufriese 
violencia de género o que el 11´7% 
asegura haber sido obligada a parti-
cipar en conductas de tipo sexual 
contra su voluntad. 

Ese mismo año, el centro de inves-
tigación Antígona de la Universidad 

Autónoma de Barcelona realizó un 
estudio que evidenciaba la presencia 
de violencia en las relaciones en el 
campus: un 21% de los estudiantes 
que participaron manifestó haber 
sufrido alguna vez acoso, un 5,3 % 
abusos sexuales y un 3,4% agresio-
nes sexuales. Un 28% de los casos se 

El próximo viernes 25 de noviembre se celebra el ‘Día Internacional contra la Violencia de Género’. Según un estudio 
de 2013, el 14,3% de las estudiantes sufre o ha sido víctima de violencia de género en su relación de pareja.

Según un informe, el 10% 
de las estudiantes 
perdonaría a su pareja si 
sufriese violencia de género

En la Autónoma de 
Barcelona un 21% de los 
estudiantes manifestó en 
2013 haber sufrido acoso

produjeron dentro de las instalacio-
nes universitarias de la institución de 
educación catalana. 

Los protocolos  
Una de las últimas medidas que han 
implantado las universidades espa-
ñolas son los protocolos de preven-
ción. Desde el curso académico pa-
sado algunos centros los han activa-
do en sus centros. 

La Universidad Politécnica de 
Madrid ha sido una de las últimas en 
aprobarlo. Desde el pasado mes de 
febrero estudiantes, profesores y 
personal de administración y servi-
cios del centro pueden denunciar los 
casos y que se abra una investigación 
al respecto. “Aunque se ha difundido 
por toda la comunidad universitaria 
para que se conozca, antes de tener 
el protocolo nos llegaban más casos y 
desde que contamos con él nadie ha 
utilizado el protocolo de acoso se-
xual para denunciar nada… Las co-
sas puntuales se han ido derivando a 
acoso laboral”, explica Paloma Gar-
cía, directora de la Unidad de Igual 
de la UPM. 

Para la responsable de la Politéc-
nica, este servicio tiene sus desventa-
jas. “A la gente le repele la confiden-
cia, tener que plasmar lo que ha su-
cedido por escrito y quizás por eso 
ahora acuda menos gente o bien es 
que no hay acoso sexual en nuestro 
campus” 

Unos meses antes, en abril de 
2015, la Universidad Autónoma de 
Madrid también puso en funciona-
miento su protocolo. Como recoge 
en el folleto informativo al que dan 
difusión por todo el campus, en el ca-
so de que se sufra acoso la víctima 
debe acudir a la Presidencia del Co-
mité de Seguridad y Salud y pedir 
mediación. En ese momento se 
constituirá una comisión de investi-

Cartel ganador con motivo de las ‘VIII Jornadas contra la violencia de género’ de la Universidad Carlos III de Madrid que  
se celebran esta semana en el campus madrileño. Ha sido realizado por la alumna de segundo curso del Grado en Políticas  
y Sociología, Sofía Annemarie Leenhouts González-Espejo.
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En las universidades de Estados Unidos se han 
detectado serios casos de acoso sexual los últimos 
tiempos. Más de un 20% de las estudiantes de grado 
fueron víctimas de agresiones sexuales en 27 campus 
universitarios de Estados Unidos en el último año; un 
5% de los jóvenes matriculados también lo fueron. Así 
se desprende del estudio realizado en abril de 2015 por 
la Asociación Americana de Universidades (AAU) y en el 
que participaron 150.000 jóvenes de instituciones tan 
prestigiosas como Harvard (Boston), Columbia (Nueva 
York) y Yale (Connecticut). 
Más de la mitad de las estudiantes no habían 
denunciado lo sucedido porque “no lo consideraban lo 
suficientemente serio”. Otras de las razones esgrimidas 
por casi un 40% de los participantes para no informar 
era la “vergüenza” y la dificultad emocional que conlleva 
confesar lo ocurrido. Estos datos se extraen de uno de 
los trabajos más ambiciosos de los realizados sobre 
violencia sexual en las universidades estadounidenses.

Una de cada cinco jóvenes 
sufre acoso en EEUU 

UNIVERSIDAD REY JUAN CARLOS Con motivo de la conmemoración del Día 
Internacional contra la Violencia de Género, el Observatorio de Igualdad de Género  
de la URJC organiza junto a la Comisión para la Investigación de Malos Tratos a Mujeres 
una ‘Jornada sobre prevención de violencia sexual y explotación sexual de mujeres y niñas’ 
que tendrá lugar el próximo 23 de noviembre.

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA A través de su Unidad de Igualdad, ha convocado un año 
más un concurso de microrrelatos, vídeos y tweets cuya finalidad es incrementar  
la concienciación y sensibilidad de la comunidad universitaria ante esta lacra social. 
También durante este mes ha organizado para el martes 29 de noviembre de 9.30 a 11.00 
horas en la Facultad de CC. de la Educación un paro de 5 minutos en protesta. 

UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA Con motivo del Día 
contra la Violencia de Género, la UZ acoge este jueves 24 
de noviembre un encuentro para profesionales de los 
medios de comunicación, estudiantes de periodismo y 
todas las personas interesadas, en el que se debatirá sobre 
cómo se ha de construir el relato para transmitir los 
asesinatos de mujeres a causa de la violencia machista. 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA En colaboración con  
el Instituto Andaluz de la Mujer, la US pone en marcha  
la tercera edición de la Red Ciudadana de Voluntariado  
para la Detección y Apoyo a las Víctimas de Violencia de 
Género. Este programa de formación, que se desarrollará  
a lo largo del curso escolar, está dirigida a estudiantes  
del centro sevillano, PDI y PAS.

gación que tendrá como objetivo po-
ner fin al conflicto y evitar que se 
vuelva a producir en el futuro. 

En el caso de la Universidad Autó-
noma de Barcelona, el protocolo 
aprobado el pasado mes de marzo 
también puede aplicarse al personal 
trabajador de empresas externas 
contratadas por la UAB que preste 
sus servicios a las dependencias de la 
universidad, así como para las perso-
nas que son usuarias de los servicios 
proporcionados por el centro o eje-
cutan actividades. 

Para facilitar que los sucesos no 
caigan en saco roto, el centro catalán 
facilita que cualquier persona que 
tenga conocimiento de un caso, con 
independencia que sea la afectada, 
podrá presentar una solicitud en un 
sobre cerrado con la relación de he-
chos  en cualquiera de los puntos del 
Registro General de la Universidad, 

desarrollo de las funciones relacio-
nadas con el principio de igualdad 
entre mujeres y hombres”. 

Actualmente la mayoría de los 
centros públicos –más de 40 forman 
parte de la Red de Unidades de 
Igualdad de Género para la Excelen-
cia Universitaria (RUIGEU)- cuen-
tan con un espacio dedicado a ello 
conocido como unidad, oficina, ob-
servatorio, comisión o secretariado. 

Otras de las medidas que están 
realizando las universidades giran 
en torno a la oferta de asignaturas, 
actividades, ciclos, campañas de sen-
sibilización e información. Como 
afirmaba en la presentación del in-
forme destacado en 2013 Mercedes 
Molina Ibáñez, vicerrectora de De-
partamentos y Centros de la UCM, 
“aún queda mucho por hacer y la 
universidad tiene que ser una parte 
activa en el proceso”.

las gestiones académicas de las Fa-
cultades, las Unidades Docentes o el 
Rectorado.  

Como medida de prudencia, para 
su Fiesta Mayor a la que acuden más 
de 20.000 personas cada año que es-

te año se celebró el pasado 10 de no-
viembre la UAB elaboró un protoco-
lo específico contra las agresiones 
sexistas. Una de las campañas que fi-
guró durante la jornada se titulaba 
No seas baboso. 

Unidades de Igualdad  
Desde que en 2007 se aprobara la co-
nocida Ley de Igualdad, las universi-
dades españolas están obligadas a 
contar dentro de su estructura con 
un departamento específico “para el 

Las mayoría de las 
universidades españolas 
cuentan con una Unidad  
de Igualdad de Género

La UAB ha elaborado un 
protocolo específico para 
evitar agresiones sexistas 
en su popular Fiesta Mayor

Modelo de 
denuncia 

de la 
Universidad 

Autónoma 
de Madrid 

para las 
personas 

que sufran 
acoso.

En 2013, 
con motivo 
de su Fiesta 
Mayor, la 
UAB inició 
la campaña 
‘¡No es no!’ 
(en caste-
llano).
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SERVICIOS SOCIALES El Consistorio contabiliza 444 personas sin hogar, cifra que ha descendido desde el último conteo realizado en 2009 

Juan Manuel Flores, con la secretaria general de Servicios Sociales de la Junta, Purificación Gálvez. AYTO.

SEVILLA | El Ayuntamiento ha
contabilizado un total de 444
personas sin hogar en Sevilla
o, al menos, éstas son las que
ha podido localizar el Consis-
torio durante un recuento re-
alizado en la noche del 2 al 3
de noviembre a través de
equipos de los servicios so-
ciales que recorrieron “49 ru-
tas” por 12 sectores diferen-
ciados de la ciudad. 

Así lo señaló ayer el delega-
do de Bienestar Social y Em-
pleo, Juan Manuel Flores, en
el marco de las jornadas “Re-
tos en la Intervención en Per-
sonas Sin Hogar”, celebradas
en el Hogar Virgen de los Re-
yes. Durante la primera se-
sión de estas jornadas, Flores
detalló que de las 444 perso-
nas contabilizadas esa no-
che, 239 de ellas estaban ins-
taladas en alguno de los re-
cursos públicos de asistencia
a personas desfavorecidas,
como el centro de acogida
municipal (Miguel Mañara) o
el centro de baja exigencia del
propio Hogar Virgen de los
Reyes, mientras 205 estaban
directamente pernoctando en
la calle.

El casco histórico, la zona
norte y Triana son los entor-
nos de Sevilla donde más per-
sonas sin hogar fueron locali-
zadas en este conteo, según

Flores, quien además indicó
que aunque el perfil de la per-
sona sin hogar que habita en
Sevilla es bastante “heterogé-
neo”, entre este colectivo
abundan más los hombres
que las mujeres, hay un buen
número de inmigrantes y se
trata de personas “con pro-
blemas añadidos”, como de-
pendencias, depresiones o
problemas de salud.

Aunque el colectivo de per-
sonas sin hogar es “cambian-
te” y su número “fluctúa”, in-
cluso según las estaciones del
año, se trata de la primera “ci-
fra real” de personas sin ho-
gar con la que cuenta Sevilla
desde 2009. Así, este conteo d
es una “fotografía” del mo-
mento concreto de un colecti-
vo de número fluctuante, pe-
ro que de momento arroja un
resultado que “desciende”
respecto al conteo realizado
en 2009 y que pone de mani-
fiesto que Sevilla está “por
debajo” del indicativo medio
de ciudades en materia de nú-
mero de personas sin hogar.

Recursos sin usar
Existen muchos casos en los
que estas personas sin hogar
no acuden a los recursos pú-
blicos habilitados. Y es que
los recursos municipales en
la materia, según precisó Flo-

SEVILLA. M. ROMÁN | La platafor-
ma por la Renta Básica Uni-
versal de Sevilla comenzó es-
te lunes una vigilia de 24 ho-
ras (desde las 10.00 horas de
ayer y hasta las 10.00 horas de
este martes) en apoyo a Paco
Vega, compañero de Málaga
que lleva en huelga de ham-
bre 20 días. 

Los tres miembros de la
plataforma sevillana, Bernar-
do Samaniego, Javier Morales
y Javier Sánchez, reivindican
“la implantación de la Renta
Básica Universal, incondicio-
nal, individual y suficiente
para todos los ciudadanos.
Una cobertura a la que se ten-
ga derecho por el solo hecho
de haber nacido y por ser
miembro de pleno derecho de
la sociedad”, señaló a VViva
Samaniego, uno de los miem-
bros de la plataforma que lle-
va parado y sin encontrar un
“trabajo digno” desde hace ya
siete años. 

En huelga por
la Renta
Básica
Universal

POR LOCALIZACIONES__El Casco
Histórico, la zona Norte y Triana son
los lugares con más indigentes 

ASISTENCIA__Hay más hombres y de
los contabilizados sólo 239 estaban
haciendo uso de los recursos públicos 

MEDIDAS__El Consistorio ofrecerá 20
viviendas tuteladas para albergar a
los sin hogar de forma temporal

Radiografía real de los sin techo

res, suman unas 250 plazas, y
la noche en la que se realizó el
recuento estaban al 90%, es
decir 205 personas estaban
pernoctando en las calles, pe-
ro tenían plazas disponibles
en los centros municipales,
para acudir a las mismas.

Flores expuso que el Ayun-
tamiento pretende acometer
de modo periódico estos re-
cuentos, al objeto de contar
con información cada vez

más precisa en cuanto a este
colectivo. También se preten-
de “buscar una solución den-
tro de los recursos disponi-
bles” y “plantear si existen
otros modelos de interven-
ción” diferentes al que se
aplica en Sevilla

Al respecto, recordó que el
Ayuntamiento ha concertado
con dos empresas del tercer
sector una red de 20 viviendas
tuteladas, con su correspon-

diente equipo de profesiona-
les de intervención social, pa-
ra que las mismas funcionen
como alojamientos “tempo-
rales” para personas o fami-
lias en situación de vulnera-
bilidad social o en riesgo de
exclusión social.

Cada una de estas vivien-
das contará con capacidad
para cinco personas y cinco
de ellas estarán reservadas
para migrantes y sin hogar. 
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Sevilla SEC ADMIN

Congreso de Seguridad
Informática reunirá en
Sevilla a 400 “hackers”

SEVILLA | Sevilla acogerá los días 25 y 26 de noviembre la tercera edición del Congreso de
Seguridad Informática Sec Admin, que reunirá a 400 hackers informáticos y profesio-
nales de la ciberseguridad en la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Informática. En
esta tercera edición destaca la presencia de Richard Stallman, creador de un marco de
referencia moral, político y legal para el movimiento del software libre. Se hablará so-
bre el aumento de los “ciberriesgos” para móviles y a ataques a dispositivos, entre otros. 
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, y la secretaria

'El Gobierno socialista del

Consistorio inició el mes de
noviembre con un nivel de
gastos en ejecución del 75,7
por ciento, lo que supone un

crecimiento «de casi diez
puntos» con respecto a los da-

tos del cierre del tercer tri-
mesíre que fueron difundidos
en el portal.de transparencia y

tas
este lunes a todos los grupos
políticos de la Corporación,
en el marco de la comisión de

«Con este nivel de ejecución,
y la previsión de irícorporar
numerosas partidas antes del
cierre del ano, la previsión es
la de mantener o superar los

timos años», explica en un co-

municado el concejal delega-
do de Hacienda y Administra-
ción PúbUca, Joaquín Castillo.

Los datos, actualizados an-

tes del cierre de la primera
quincena de noviembre, reñe-

jan gastos ejecutados por un
importe de 6i4,3 millones de
euros, un 75,7 por ciento,

mientras que en obligaciones
reconocidas se han alcanzado
los 571,5 miüones, un 70,4 por
ciento. Con estas cifras, «que

están casi diez puntos por en-
cima del mes de anterior», el
gobierno de la ciudad prevé
cuüninar el ejercicio con un
nivel de ejecución igual o su-
perior a la media de los últi-
mos cuatro años, situada en

un 84 por ciento, pese a que
en el año 20l6 el presupuesto
se aprobó a finales de febrero.

En estas cifras se refleja
además «un mayor nivel de
ejecución en áreas que se han
considerado prioritarias» para
el gobierno de la ciudad, co-
mo la Delegación de Bienestar

'o,

Social y Empleo, que está en
un 83 por ciento de ejecución,
o el área de Relaciones Insti-
tucionales. Economía y Co-

mercio, con un 81,2 por cien-

to. El elevado número de pro-

yectos ejecutados este año en
los colegios, con 5,3 nüüones
en el presupuesto se queda re"

ñejado en el 8o por ciento por
ciento de ejecución que al-
canza ya la Delegación de Par-
ticipación Ciudadana, Educa-
don y Edificios Municipales.
La inversión ejecutada en es-
tos momentos se sitúa en tor-

no a los 13 mülones de euros.

Todas estas cifras, además y
según el PSOE, «está previsto
que se incrementen sensible-

mente en las últimas semanas
del ejercicio presupuestario,
con la entrada de certificado-
nes o la adjudicación de con-
tratos y convocatorias de sub-
vendones». De hecho, en los

datos actualizados no se con-

sideran aún como ejecutadas
proyectos como la convocato-

na de subvenciones a asocia-

ciones de comerciantes con
430.000 euros adjudicados de
forma definitiva, las transfe-
rendas a Emvisesa por un im-

porte de dos nuüones de eu-
ros; la convocatoria de sub-
venciones a ONG por un ün-

porte de 770.000 euros; la
convocatoria de subvencio-

nes del Plan íntegra adjudica-
da definitivamente por un im-
porte de 1,5 mülones de euros,
las inversiones que se están
ejecutando en estos momen-

tos en parques empresariales,
muchas de las obras de los
distritos en ejecución durante
el último trimestre, ó la adqui-
síción de la Casa de la calle Fa-
biola para la colección Betlver
por 4,3 mülones de euros. s

^i

goa se

ración ímanciera,
acciones y

capital, figura

se sentarán expertos de la

O Sevilla acoge ios días 25 y 26

del Congreso de Seguridad
Informática Sec Admin en la
Escuela Técnica Superior de
Ingeniería Informática, en la
que se reunirán 400 hackers
informáticos y profesionales
de la ciberseguridad para
compartir las últimas nove-
dades del sector. En esta se-

mana se están vendiendo las
últimas entradas al evento
que congrega a asistentes na-

clónales y venidos del extran-
¿ero. Como novedad de esta
edición destaca la presencia
de referencia internacional
Richard Stallman creador de
un marco de referencia mo-

ral, político y legal para el mo-
vúniento del software libre.
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Andalucía

El Congreso de Seguridad Informática se celebra

este fin de semana en Sevilla con 400 hackers y

profesionales

SEVILLA, 21 Nov. (EUROPA PRESS) -

Sevilla acoge los días 25 y 26 de noviembre la tercera edición del Congreso de Seguridad Informática Sec

Admin en la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Informática, en la que se reunirán 400 hackers

informáticos y profesionales de la ciberseguridad para compartir las últimas novedades del sector.

Según indican los organizadores en una nota, en esta semana se están vendiendo las últimas entradas al

evento que congrega a asistentes nacionales y venidos del extranjero.

Como novedad de esta tercera edición, que aumenta este año el número de conferencias y talleres, destaca

la presencia de referencia internacional Richard Stallman creador de un marco de referencia moral, político

y legal para el movimiento del software libre. Es alma máter de la Universidad de Harvard y el MIT

(Instituto Tecnológico de Massachusetts). Es también inventor del concepto de 'copyleft' (aunque no del

término), un método para poder dar una licencia a un software para que su uso y modificación permanezcan

siempre libres y queden en la comunidad de usuarios y desarrolladores.

Entre las temáticas a tratar, se hablará del aumento de los ciberriesgos para dispositivos móviles, de los

ataques a dispositivos cuando nos conectamos a redes wifi no seguras, de la ciberseguridad de la nube, los

riesgos del Internet de las cosas y del crecimiento de los ataques de ransomware, tipo de programa

informático malintencionado que restringe el acceso a archivos del sistema infectado pidiendo un rescate a

cambio de quitar esta restricción.

Otro de los principales ponentes es Pablo Gonzalez, responsable de negocio digital en Telefónica España e

Ingeniero Informático en la Universidad Rey Juan Carlos. Autor de numerosas publicaciones sobre hacking

ético y docente en diferentes Universidades en Másteres de Seguridad de la Información (UEM, UOC,

UNIR, URJC, ESIC). Referente español en ciberseguridad para ponencias internacionales.

Se trata de un evento en el que se comparte conocimiento y se conciencia a las empresas y ciudadanos de la

importancia de la seguridad informática en el día a día.

También se contará con la presencia de Yago F Hansen, reconocido experto en seguridad en redes Wifi del

programa de televisión Mundo Hacker y CEO de WiFense que dará uno de los talleres de cuatro horas.

También estará María José Montes, consultora de seguridad en Securizame que participará junto a Eduardo

Sánchez (Hack&Beers) en 'Hacking solidario' el sábado con entrada gratuita a cambio de un alimento no

perecedero.

Según Check Point, proveedor global de soluciones de seguridad de tecnologías de la información, destaca

que recientemente se ha multiplicado por nueve el volumen de malware desconocido que ataca a las

organizaciones.

Con este evento, Sec Admin pretende promover la seguridad informática en Sevilla y Andalucía creando un

flujo de comunicación entre investigadores y apasionados de la seguridad además de suponer un punto de
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encuentro entre empresas y talento propiciado por el networking.

Además, supondrá una gran oportunidad a jóvenes de Andalucía y el resto de España de exponer sus

investigaciones y conocimientos en el mundo de la administración de sistemas, programación y seguridad de

la información.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El Centro de Iniciativas Culturales de la Uni-
versidad de Sevilla (Cicus) proyecta hoy una 
nueva película de la filmografía china recien-
te: Norjmaa, que narra la convivencia de dos 
soldados (japonés y ruso) enfrentados en la 
II Guerra Mundial. La proyección comienza a 
las 20 horas y forma parte de la I Muestra de 
Cine Chino en Andalucía China in Spain, ini-
ciativa de empresas audiovisuales chinas y 
andaluzas que respalda la Consejería de Cul-
tura, que permite ver 10 películas del cine 
chino actual en las  filmotecas de Córdoba, 
Granada, Almería y Sevilla hasta diciembre.

CINE

CHINA SE EXHIBE EN 
EL CICUS CON LA 
PELÍCULA ‘NORJMAA’
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Podrán participar en este certamenUniversidad de
Sevilla todos los alumnosmatriculados en el cur-
so 2016/17 en algunas de las universidades espa-
ñolas. Quedan exceptuados aquellos que han re-
sultado premiados en convocatorias anteriores.
3 Información ‘cius.us.es’

XXIII Certamen nacional
de artes plásticas
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Patentes. Andalucía está en el podio de las comunidades por número de registros, tras 
Madrid y Cataluña. La agencia Idea de la Junta se encarga de proteger los inventos

Francisco Veiga 
SEVILLA 
{Andalucía arrastra la mala 
imagen de tierra poco desa-
rrollada, poco innovadora, 
con pocos inventos. ¿Los da-
tos lo corroboran? La Oficina 
Española de Patentes y Mar-
cas (OPEM) la colocan como 
la tercera comunidad, tras 
Cataluña y Madrid, en nú-
mero de patentes en 2015, el 
último año con datos dispo-
nibles. Las tres comunidades 
registraron 523, 464 y 442 
patentes, a cierta distancia 
de la cuarta comunidad (Va-
lencia) y a un abismo del res-
to de autonomías. 

La Consejería de Econo-
mía aclara además que, tra-
dicionalmente, Andalucía 
oscila entre la segunda y la 
tercera posición en esta ta-
bla, como corrobora la esca-
sa distancia que la separa de 
Cataluña en este terreno. Si 
hay un tópico que se cumple, 
es el de Unos cardan la la-
na... 

«Desde 2007 hasta la ac-
tualidad, la comunidad ve-
nía ocupando la tercera po-
sición, a excepción del año 
2014, cuando alcanzó la se-
gunda y registró su máxi-
mo: 527 solicitudes de pa-
tentes registradas por vía 
nacional. Cabe destacar que 
este tipo de solicitudes tam-
bién se ha incrementado en 
España en el primer semes-
tre de este año respecto al 
mismo periodo del año an-
terior, con un leve aumento 
del 0,6%, un hecho que no 
se producía desde el inicio 
de la crisis económica en 
2008», explican desde la 
consejería. 

El Informe sobre propie-
dad industrial en Andalu-
cía. Cifras de un vistazo 
2015, elaborado por la 
Agencia Andaluza del Co-
nocimiento de la Consejería 
de Economía y Conoci-
miento y la agencia Idea re-
fleja que Andalucía registró 
el año pasado un 16% me-

nos de solicitudes que en 
2014 (527), un descenso que 
afectó a todo el Estado, 
donde también hubo una 
bajada de casi un 5% en el 
número global de solicitu-
des de patentes. 

El informe refleja que en 
Andalucía se solicitó la pro-
tección de 442 patentes, 273 
modelos de utilidad y 224 
diseños industriales.  

En términos generales, la 
mayor parte de estas solici-
tudes de protección fueron 
realizadas por particulares y 
por empresas; no obstante, 
en el caso concreto de las 
patentes, las universidades 
y organismos públicos con-
centraron el 28% de las soli-
citudes. 

La mayor parte de las so-
licitudes de patente andalu-
zas se enmarcan dentro de 
las tecnologías médicas (ca-
si el 10%), lo que refleja el 
peso y el potencial investi-
gador y de innovación del 
sistema autonómico sanita-

rio. Cabe destacar que en 
Andalucía el organismo pú-
blico que más solicitudes de 
patentes registró en 2015 
fue, precisamente, el Servi-
cio Andaluz de Salud –SAS–, 
con (37). La Universidad de 
Sevilla se consolida como la 
primera institución docente 
en cuanto a número de pa-
tentes solicitadas con el 
27,1% (23); seguida por las 
universidades de Cádiz, con 
el 21,2% (18) y la de Grana-
da, con el 15,3% (13).  

Cómo solicitarlas 
La Agencia de Innovación y 
Desarrollo de Andalucía 
(Idea) es la agencia de desa-
rrollo de la Junta y depende 
de la Consejería de Empleo, 
Empresa y Comercio. Tam-
bién es entidad colaborado-
ra de la OPEM en Andalucía, 
hasta el punto que la propia 
web de la OPEM, un orga-
nismo del Gobierno central, 
remite a este organismo au-

Alegoría de la creatividad y la invención sobre una pizarra, el soporte más clásico para pergeñar los procesos mentales previos al invento. / El Correo

tonómico. La agencia Idea 
ofrece este servicio a través 
del Centro de Información 
tecnológica y Propiedad In-
dustrial de Andalucía 
(Citpia), que asesora, pro-
mociona y registra las pa-
tentes que se producen en 
Andalucía y dispone para 
ello de personal experto en 
las ocho capitales de Anda-
lucía. Se trata de un servicio 
especializado y gratuito.  

Una patente es un contra-
to entre el Estado y el inven-
tor, mediante el cual el Go-
bierno le otorga una exclusi-
vidad temporal a cambio de 
que se publique la inven-
ción. Con ello pretende que 
el solicitante recupere la in-
versión que haya hecho y 
con la divulgación se pro-
duzca el avance tecnológico 
del país.  

Los posibles inventos es-
tán clasificados. Un tipo se 
llama diseños y modelos de 
utilidad: pequeñas inven-
ciones sin mucha compleji-

Esta idea la tengo que explotar

QUIÉN PA-
TENTA MÁS 
El Servicio 
Andaluz de 
Salud es la 
institución 
que más re-
gistros hace.

ò
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dad técnica y menor tiempo 
de protección (10 años) que 
las patentes propiamente di-
chas (20 años). Las patentes 
tienen distinto ámbito de 
protección, según sean pa-
tentes nacionales (su ámbi-
to de protección se extiende 
al territorio nacional), euro-
peas (países europeos, aun-
que una vez concedida hay 
que validarla en cada uno 
de los Estados en los que se 
quiera la protección) y soli-
citudes –no patentes– inter-
nacionales: Hay un procedi-
miento internacional y lue-
go hay que pasarlas las 
patentes a protección na-
ción por nación. 

La recomendación de 
Citpia antes de solicitar una 
patente es pedir una cita 
previa con los técnicos de 
este servicio público.  

De esta manera el inven-
tor se asesora sobre la mejor 
estrategia de protección pa-
ra su invención. Allí tam-
bién se le explica la docu-
mentación necesaria para la 
presentación de la solicitud, 
los plazos, las tasas, el man-
tenimiento de derechos y 
las posibles infracciones de 
patentes.  

También se encarga de 
una investigación sobre la 
novedad de la invención, 
mediante un informe de pa-
tentabilidad para conocer la 
novedad que aporta.  

Y, por supuesto, acompa-
ña al inventor en todo el 
proceso de solicitud y con-
cesión de la patente, que no 
es sencillo. 

Una solicitud de patente 
no debe olvidarse de dejar 
por escrito algo tan obvio 
como el título de la inven-
ción y explicar el sector de 
la técnica donde se encua-
dra, así como una descrip-
ción del invento (que en 
lenguaje administrativo se 
llama memoria), unas rei-
vindicaciones y dibujos o fi-
guras que sirvan para ilus-
trar la invención. 

Tampoco, de pagar las ta-
sas –lo único gratis es el ser-
vicio de asesoría que ofrece 
la Junta–. Solicitar una pa-
tente nacional cuesta 72,72 
euros, pero hay que sumar-
les casi 700 euros más, el 
precio del informe de Esta-
do de la Técnica, que realiza 
la OEPM. ~

El número  
de patentes ha 
vuelto a crecer 
tras los años  
de recesión

Carlos Lapetra

Rubén Torrejón

Francisco Javier Luque

F. V. 
SEVILLA 
{Este inventor sevillano ha conseguido me-
jorar su negocio gracias a un invento que 
permite fabricar tartas fondant de manera 
industrial y sin perder calidad. Hasta ese 
momento ese tipo de dulces con pasta y 
azúcar por fuera sólo se podían hacer a ma-
no (ocho al día). Hoy pueden fabricar un 
centenar. Su invento ha facilitado que la em-
presa en la que trabaja, Siete M, haya multi-
plicado «por cuatro» sus ventas y que las 
grandes cadenas de distribución de pastele-
ría se hayan fijado en esta pyme sevillana y 
esté abordando pedidos para cadenas como 
Mercadona, Aldi, El Corte Inglés, Covirán... 
y que además tengan en perspectiva presen-
tar la patente en Nueva York.   

«Hemos simplificado el proceso de forma 

mecánica, pero la patente lo que ha hecho 
es que se nos abran las puertas. Nos ha posi-
cionado y es nuestra carta de presentación 
en un sector muy estático, donde innovar 
nos ha abierto muchas puertas, porque las 
firmas tradicionales no salen de lo mismo de 
siempre». La innovación no ha supuesto un 
golpe de suerte ni fue fruto de un sueño 
afortunado. «Ya veníamos haciendo mucho 
esfuerzo por innovar», explica. 

Y aunque el grueso de su negocio no sean 
las tartas fondant, la patente que reduce su 
elaboración manual «muy difícil, y que ha-
cía necesaria una hora de trabajo» a unos 
pocos minutos, el haber inventado y paten-
tado el invento ha conseguido que la vida y 
el negocio cambien, muy para bien, para los 
pasteleros de Siete M. Es riqueza que se que-
da y se multiplica en Andalucía.

«Se nos han abierto puertas 
hasta en Nueva York»

Carlos Lapetra con una caja de tartas.  

F. V.  
SEVILLA 
{«Sigo buscando la explotación de la 
idea que registré en 2015. Para comercia-
lizarla hace falta mucho dinero, no tanto 
para fabricarla. Lo que he ideado son 
unas fundas que evitan accidentes cuan-
do no puedes salir con una mochila o un 
bolso para guardar las voluminosas y rí-
gidas fundas de gafas actuales. A mí se 
me arañaban constantemente las gafas 
de sol y pensé en buscarle una solución. 
La encontré con una funda elástica de 
textil-neopreno, que permite que las ga-
fas se lleven incluso en la camisa, y ade-
más lo suficientemente baratas como pa-
ra que cada persona tenga no una funda, 
sino 50 con todos los colores».  

Las fundas se llaman pinlens y su in-
ventor describe así por qué son útiles: 
«Montarte en el coche, desenfundar tus 
gafas , colocártelas y comprobar que no 
están rayadas, siguen como el primer 
día, eso no tiene precio, y encima me 
meto mi pinlens en el bolsillo y ni lo no-
to. ¿Y si lo pierdo? Normalmente llevo 
dos o tres por el coche, merece la pena». 
Sin embargo, los pinlens no están en las 
tiendas. No ha comenzado su fabrica-
ción siquiera. «He mandado correos, ví-
deos, he hecho gestiones, remitido car-
tas... y no encuentro a nadie dispuesto a 
invertir; pero cuando lo enseño a la gen-
te le gusta». 

Además Luque se queja del poco apo-
yo institucional: «Me he gastado un 

buen dinero en el proceso de registrar mi 
idea como modelo de utilidad y con la 
crisis cancelaron las subvenciones para 
el registro internacional. No me encaja 
con el mensaje de los políticos de que 
para salir de la recesión el país tiene que 
ponerse a inventar». ~

«Me he gastado un dinero, la idea 
es buena y no hay inversor»

Francisco Javier Luque y su ‘pinlens’.

F. V.  
SEVILLA 
{ «Cuando hacemos deporte se nos caen los 
auriculares con los que escuchamos música. 
Soy audiólogo y logopeda, a mí me pasaba e 
ideé un adaptador estándar que se puede co-
locar en los pabellones auriculares. Se puede 
hacer running e incluso natación sin proble-
mas», explica el inventor de este adaptador 
anatómico estándar de auriculares con siste-
ma anti-humedad, que, como muchos otros 
inventores, probó primero el resultado en sí 
mismo y vio que había clavado la resolución 
de este pequeño problema cotidiano. Los en-
sayos los hacía mientras entrenaba. 

«Llevo trabajando el el proyecto del molde 
adaptador mucho tiempo. He juntado mis 
tres pasiones la audiología (mi trabajo), el de-

porte y la música». Tenía que realizar perso-
nalmente la instancia de la patente, puesto 
que era mi idea. No pensaba que me iba a 
costar tanto tiempo, trabajo y esfuerzo, al fi-
nal el resultado esta ahí. A mí me ha mereci-
do la pena». 

«Me puse a medir orejas y vi que había 
vectores estándar en todas las personas, así 
que hice estos adaptadores con silicona» jun-
to con Daniel Martín, cofirmante de la solici-
tud de la patente, presentada en 2014. «Dos 
años después el proyecto está parado. En-
contrar un inversor es muy complicado y ne-
cesito 60.000 euros para arrancar con la pro-
ducción. Además estos últimos meses he es-
tado volcado en escribir un libro, Elección y 
adaptación de prótesis auditivas. Pero es que 
esto de inventar y patentar no es como era 
antes, cuando te presentabas a una empresa, 
te veían... ahora todo es crowdfunding (mi-
cromecenazgo a través de las redes sociales) 
y Facebook, y para dedicarme a ese márke-
ting me falta tiempo. No pensaba que esta se-
gunda fase me iba a costar tanto».

«Ahora para encontrar inversores 
hay que hacer ‘crowdfunding’»

Rubén Torrejón, con sus auriculares.

La asesoría es 
gratis, el 
registro cuesta 
72 euros y el 
estudio, 700
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Ciudadanos lleva
al Parlamento
la deuda con
las universidades

Redacción SEVILLA

El Grupo de Ciudadanos en el
Parlamento de Andalucía lleva-
rá al Pleno del Parlamento de
esta semana una pregunta en la
que cuestiona al Gobierno an-
daluz por la fórmula con la que
piensa solucionar el problema
de la liquidación de la deuda
con las universidades públicas
antes de aplicar el nuevo mode-
lo de financiación previsto.

Los diputados naranjas Mar-
ta Escrivá y Carlos Hernández
exponen en su pregunta que el
sistema universitario andaluz
se ha estado rigiendo hasta
ahora por un modelo de finan-
ciación caducado desde hace
cinco años, que ha generado
una deuda de casi 300 millo-
nes. El partido naranja exige a
la Junta que explique cómo se
pondrá en marcha el nuevo
modelo el próximo año sin que
aún se haya satisfecho el abo-
no de esta cantidad.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

80000

14251

Diario

86 CM² - 10%

612 €

23

España

22 Noviembre, 2016



:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. Málaga acoge hasta el 
miércoles un seminario internacio-
nal en el que responsables de 14 paí-
ses que participan en Erasmus+ de-
baten sobre nuevos modelos de par-
ticipación, igualdad e inclusión en 
el marco europeo. Próximo a cum-
plir tres décadas, el programa euro-
peo Erasmus+ afronta nuevos retos, 
que expertos de varias naciones abor-
dan en este seminario inaugurado 
ayer por la consejera de Educación, 
Adelaida de la Calle, y el director de 
la Agencia Nacional Erasmus+ en el 
ámbito de la Educación y la Forma-
ción, Pablo Martín. 

En Andalucía este curso serán 
1.244 los estudiantes que formen 
parte de uno de estos proyectos Eras-

mus+, junto con 857 docentes. Para 
la comunidad autónoma se han apro-
bado 235 proyectos, de los que 102 
corresponden a acciones estratégi-
cas de centros escolares y 133 a pro-
gramas de movilidad para el apren-
dizaje en enseñanza escolar, educa-
ción para personas adultas y FP.  

La consejera de Educación señaló 
que es objetivo de su departamento 
que para el año 2020 un 10 por cien-
to de los centros escolares andaluces 
hayan participado en estos progra-
mas europeos. Por su parte, el direc-
tor de la Agencia Nacional Erasmus+ 
anunció un importante incremento 
del presupuesto para el próximo año, 
ya que pasará de 17 a 22,8 millones, 
lo que supone un incremento del 31% 
solo en el ámbito escolar. 

Expertos debaten en Málaga 
los futuros programas Erasmus

De la Calle y Pablo Martín, ayer en el Martín Tenllado. :: SALVADOR SALAS
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OPINIÓN  i

ANDREW CUOMO

7 El gobernador del estado 
de Nueva York anunció 
ayer medidas para proteger 
a los inmigrantes y comba-
tir el aumento de los críme-

nes de odio re-
gistrados duran-
te la campaña 
electoral y tras 

la victoria de Trump en las 
presidenciales. La iniciativa 
incluye la creación de un 
fondo de emergencia para 
ofrecer asistencia jurídica a 
todos los inmigrantes, sin 
importar su estatus legal.

Anuncia medidas 
para proteger  
a los inmigrantes

SANTIAGO VIDAL

8 El Tribunal Supremo ha 
desestimado el recurso del 
magistrado en excedencia y 
senador de ERC contra la 
decisión del CGPJ de san-
cionarlo con 
tres años de 
suspensión por 
elaborar la lla-
mada constitución catalana 
y promover la desobedien-
cia en varios actos indepen-
dentistas en su condición de 
juez. Está claro que Vidal ig-
noró su deber de fidelidad a 
la Constitución.

Confirman su 
suspensión  
como juez

VOX POPULI

VICTORINO MARTÍN

7 El ganadero de Galapa-
gar ha sido galardonado 
con el Premio Nacional de 
Tauromaquia 2016 por ha-
ber conseguido durante la 
pasada temporada «tres in-
dultos en las plazas de toros 
de Sevilla, Calasparra e 
Illescas». El Ministerio de 
Educación, Cultura y De-
porte ha destacado también 
que su ganadería represen-
ta además los «valores» de 
«protección del valiosísimo 
patrimonio ecológico que 
encierra la Tauromaquia». 

Merecido galardón  
a los ‘valores’ de  
la Tauromaquia

JUANJO MENA

7 El director de orquesta  
ha sido galardonado con el 
Premio Nacional de Música 
en la categoría de Interpre-
tación. El jurado ha resalta-
do su «trayectoria profesio-
nal en los principales esce-
narios internacionales y al 
frente de las orquestas más 
prestigiosas del mundo». El 
músico Antoni Parera tam-
bién ha sido distinguido en 
la modalidad de Composi-
ción por «su singular com-
promiso desde la creación 
actual con el género lírico».

Premio Nacional  
de Música de 
Interpretación

LYDIA VALENTÍN

7 El Comité Olímpico In-
ternacional confirmó ayer 
que la deportista española 
que compite en halterofilia 
debería ser oro en los JJOO 
disputados en Londres en 
2012. Valentín quedó cuarta 
en aquella cita en la catego-
ría de menos de 75 kilos, 
pero se ha hecho público 
que todas las rivales que la 
habían superado han dado 
positivo en dopaje. Uniría 
este metal a su potente pal-
marés: un bronce en Río y 
una plata en Pekín.

Debería ser oro en 
los Juegos de 
Londres 2012

7 La ex tenista aragonesa 
seguirá al frente de los equi-
pos españoles masculino y 
femenino de Copa Davis y 
Copa Federación durante la 
próxima temporada. La ex 
campeona de Wimbledom 
se hizo cargo de la capitanía 
de la Copa Federación en 
2012 y hace dos años tam-
bién del equipo de Copa 
Davis, después de la polé-
mica destitución de Gala 
León debido a la oposición 
de los jugadores que alega-
ban falta de idoneidad. 

Seguirá al frente de 
los equipos de Copa 
Davis y Federación 

CONCHITA MARTÍNEZ

¡Ya vienen  
las rebajas! 
Sr. Director:  
¿Cuántas veces habéis espera-
do que pasaran las fiestas de 
Navidad para compraros los 
zapatos que tanto os gustan, 
más baratos? ¿Y cuántas ve-
ces os ha sorprendido ver ar-
tículos debajo del cartelito de 
Nueva Colección, cuando sa-
béis perfectamente que aque-
lla prenda de ropa lleva dos 
meses luciendo en la percha? 
¿Qué estamos comprando? 
¿Qué nos quieren vender? Las 
grandes multinacionales de 
moda nos pescan con artícu-
los pasados de temporada pa-
ra que acabemos comprando 

la nueva colección sin rebaja 
y sin que esta sea tan nueva. 
Las rebajas se desregularizan, 
se establecen en medio de 
temporadas, sin objetivo de 
vaciar stock o de cambiar de 
estación: sin justificación, co-
mo reclamo e incentivo de 
compra. Y nosotros seguimos 
cayendo, sin pensar demasia-
do porque parece que tampo-
co podamos hacer demasiado. 
Alba Ruiz. Barcelona. 

El descontrol  
del Erasmus 
Sr. Director:  
El año pasado participé en el 
programa Erasmus, conti-
nuando mis estudios de Perio-

dismo en la Universidad Co-
menius de Bratislava. Según 
mi Universidad de origen, la 
Complutense, dichos estudios 
los realizaría en inglés. Se po-
drá imaginar cuál fue mi sor-
presa cuando me presenté en 
la Facultad de Periodismo de 
Bratislava y me comunicaron 
que todas las materias se im-
partían íntegramente en eslo-
vaco. La única solución que se 
me ofreció fue acudir a otros 
departamentos y «mendigar» 
por asignaturas para llenar el 
cupo obligatorio de 60 crédi-
tos. Nunca está de más adqui-
rir conocimientos en materia 
de ciencias políticas o relacio-
nes internacionales, pero pa-
ra mí ha sido un año perdido 

en cuestión de seguir formán-
dome como periodista. San-
tiago Fociños. Madrid 

Nuestros ejércitos 
Sr. Director:  
Ciertos sectores de la izquier-
da más radical, suelen tener la 
tentación de rechazar la labor 
de nuestro Ejército, por beli-
cista y conquistador, cuando 
la inmensa mayoría de ciuda-
danos somos plenamente 
conscientes de que ejerce fun-
ciones y cometidos, funda-
mentalmente, humanitarios 
fuera de nuestras fronteras.  

Se juegan el tipo en defen-
sa de los Derechos Humanos, 
por un salario mal pagado, 

una labor insuficientemente 
reconocida y, para colmo, ale-
jados y desarraigados de sus 
familias. Custodian la defensa 
de nuestras fronteras frente a 
quienes, con violencias terro-
ristas y henchidos de un fana-
tismo religioso estremecedor, 
pretenden imponer sus ma-
niáticos fundamentos.  

Es hora de que dejemos de 
mirarnos nuestro ombligo 
ideológico y excluyente y co-
mencemos a valorar el traba-
jo abnegado, comprometido y 
responsable que ejercen nues-
tros ejércitos lejos de nuestros 
límites geográficos. Nuestra 
seguridad ciudadana nos va 
en ello. Begoña Honeaoe-
chea. Correo electrónico. 

¿De qué vive 
Pedro Sánchez? 
Sr. Director:  
Pedro Sánchez ya no es secre-
tario general del PSOE y tam-
poco diputado, es decir, ha de-
bido dejar de cobrar los suel-
dos inherentes a estos cargos. 
¿Entonces, de qué ingresos vi-
ve ahora Sánchez y quién o 
quiénes van a financiar su 
próxima campaña pueblo a 
pueblo? Juan González. Co-
rreo electrónico. 

CARTAS AL DIRECTOR  Los textos pueden enviarse por correo electrónico a cartas.director@elmundo.es o por correo postal a la Avenida de San Luis, 25. 28033, Madrid. No excederán de 20 líneas y EL MUNDO 
se reserva el derecho a refundirlos. No se devolverán originales. Las cartas deben incluir el número del DNI y la dirección del remitente. EL MUNDO podrá dar contestación a las cartas dentro de la misma sección.

CUANDO Antonio Mercero tenía alzhéimer, 
el director de cine José Luis Garci y el guio-
nista Horacio Valcárcel se lo llevaban el pri-
mer lunes de cada mes al bar de Los Aus-
trias. Allí, muy cerca de su casa, acometían 
una especie de terapia: le hablaban a Anto-
nio de fútbol y de cine, de comida y de litera-

tura, de la actualidad y del tiempo pasado. 
Garci había leído que hablar con los enfer-
mos era una forma estupenda de estimula-
ción y en eso consistía la gimnasia de aque-
llos lunes. El caso es que el cineasta enfermo 
no entendía demasiado. Y seguía la conver-
sación como un espectador de tenis en un 
asiento de tribuna.  

Llegaron más lunes. A Mercero siempre le 

acompañaban de vuelta al portal y allí le deja-
ban. Hasta que un día se confundió con el te-
lefonillo y –en una escena que él habría gra-
bado de forma magistral– acabó perdido en 
un descansillo que no era el suyo. Desde en-
tonces siempre le subían a su domicilio. Aque-
llas tertulias siguieron hasta que tuvieron sen-

tido. Un día Antonio Mercero comenzó a des-
pedirse. Después de estar escuchando a José 
Luis y a Horacio, les contó su secreto: 

–No sé quiénes sois, pero sé que os quiero 
mucho. 

(…) 
Cuando uno pierde la memoria lo pierde 

todo. No sólo lo obvio: el recuerdo de lo 
que fue. Sino algo más crucial: la esencia 

de lo que es ahora. El título de la película 
favorita. El piso en el que vives. El nombre 
de los amigos. 

Se ha escrito mucho del olvido como una 
forma de enfermedad. Pero no tanto del olvi-
do como una forma de defensa. Esa decisión 
que toma una persona sana y feliz y que con-
siste en no querer recordar algo, ese encono 
en borrar de cuando en cuando el disco duro 
como purga de balneario, la determinación de 
mirar al otro lado cuando no nos gusta lo que 
vemos en la acera o en la prensa. En la vida 
te pasa como frente al televisor: que a veces 
te dan ganas de cambiar. 

«Yo ya he decidido no leerte», me dijo un 
amigo el otro día. «¿Y eso?». «Porque me re-
cuerdas cosas que no quiero recordar».  

Les hablo de la niña que estalla en mil pe-
dazos en Alepo después de confundir una 
bomba con un juguete. De la anciana de Reus 
que no tiene para pagar la luz y muere en un 
incendio provocado por una vela. De los dos 
menores que se ahogan cada día en el Medi-
terráneo. De a los que les persiguen los re-
cuerdos. El resumen es que les queremos mu-

cho, pero en este caso no queremos saber 
quiénes son.  

Uno no sabe nada de anatomía, ni de me-
dicina, ni del alzhéimer, pero sí de una fórmu-
la que ha visto repetida en sanos y en enfer-
mos, en las situaciones más desesperadas y 
en la cotidianidad del cuarto de estar: cuan-
do el motor de la cabeza se gripa, el del cora-
zón siempre sigue latiendo. 

En su libro Y la música sigue sonando, el 
psicólogo británico Graham Stokes reúne un 
buen puñado de historias de personas con 
demencia a las que visitó. Gente como Moi-
ra, que a la sazón tenía 73 años y estudió en 
Oxford. Cada vez que el psicólogo llegaba a 
casa de la mujer, ésta había preparado una 
tetera y una bandeja con pastelillos delicio-
sos y los dejaba sobre la mesa. Moira coloca-
ba las fotos de los hijos ausentes en las sillas 
del salón. Y les hablaba de cuando en cuan-
do. Sabía que no estaban, pero les hablaba 
igual. Una vez miró fijamente a Stokes, co-
mo para justificarse por todo aquello. Y le di-
jo lo mismo que Mercero a Garci: «Olvido, 
pero todavía siento».

El corazón  
y la memoria

OFERTA BLACK FRIDAY  
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